

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Viernes, 19 de Junio de 1908

Año XXXVII, Núm. 10,5037

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelve los originales, aunque no se publique

El Viviani de acá

Apenas sin más público que la *claque* y la orquesta de los rotativos, continúa representándose en provincias la farandula de los mitins organizados por el Comité de Defensa contra la ley del terrorismo.

Los oradores de la lengua encargados de dar las representaciones, van y vienen de zoca en colodia haciendo el papel de apóstoles de la libertad contra el despotismo reaccionario, sin que nadie les ponga cortapisa, en sus desmanes oratorios...

Y surgió el señor Canalejas en Bilbao el domingo último á predicar la *buena nueva socialista* que, como hemos demostrado ya en varias ocasiones, es la única *buena nueva* que por ahora aparece cabalgando á lomos de cierta burguesía desenfrenada.

Por más que Pablo Iglesias y los socialistas repiten una y otra vez, con insistencia humillante para los del famoso bloque de las izquierdas, que nada tienen que ver con ellos, ni quieren nada en compañía suya, los del bloque no dejan de mendigar su amparo y protección, poniendo en juego para conseguir su propósito cuantos recursos les sugiere su indigencia.

Las adulaciones más inverosímiles son presentadas como ofrenda á las multitudes revolucionarias, en la salvilla de la oratoria, por hombres que, como el señor Canalejas, aspiran al Gobierno de la nación y á los Consejos de la Corona.

El discurso que pronunció en Bilbao el señor Canalejas fué un discurso socialista.

Hablaba en la seda principal del socialismo español, y quiso aspirar al triste éxito de recoger su aplauso y sus aclamaciones.

Melquiades Alvarez había fracasado allí por su oratoria burguesa, y la oratoria revolucionaria era medio seguro de lograr la ovación y de vencer en la puja de radicalismo al émulo del bloque.

Canalejas en Bilbao se quitó el antifaz y se mostró francamente radical jacobino. Si con el proyecto de ley de Asociaciones aparentaba ser un Valdeck Rousseau, en su discurso del domingo habló como un Viviani extemporáneo: los eufemismos *antierclicales* convirtieron en crudas arremetidas á la verdad evangélica y á la caridad cristiana; la nebulosa de los latifundios se dejó ver como un ataque resuelto á la propiedad individual; el clericalismo, el capitalismo, la teocracia y la plutocracia fueron emplazados por el orador á guerra sin cuartel, y proclamó solemnemente su fe política cifrada en el Estado fuerte, el Estado moral, el Estado dios del socialismo.

El Estado omnipotente, decía el señor Canalejas, es el único baluarte de la libertad contra las fuerzas reaccionarias

y de ese baluarte queremos apoderarnos para que la enseñanza obligatoria y conforme á nuestros principios eduque generaciones capaces de practicarlos y desenvolverlos; para que el capital trabaje y el trabajador posea y lleguemos á la propiedad colectiva, y el Estado no pueda enajenar como hoy lo hace, entregándolos á las colicias y los apetitos de los poderosos, los ferrocarriles, las minas, los saltos de agua; queremos el Estado omnipotente y lo queremos en nuestras manos, para aniquilar á las Asociaciones religiosas que embrutecen y matan la vida y proteger el desarrollo de las Asociaciones obreras generadoras de vida próspera y exuberante; queremos que ese Estado pague á los obreros cesantías y jubilaciones que hoy solamente cobran los ministros y sus paniaguados...

Todo esto ha ofrecido á los socialistas de Bilbao el señor Canalejas, según dice «Heraldo de Madrid», y todo lo ha ofrecido en nombre de un poder despótico que se llama Estado omnipotente, y lo ha ofrecido con ocasión de combatir ese que él llama despotismo reaccionario y dándose las de apóstol de la libertad.

«¡Libertad! ¡Cuántas mentiras se han escudado en tu nombre!» Así exclamaba el señor Canalejas en Bilbao, á la vez que preconizaba la tiranía del Estado socialista.

M. Barthon, ministro del Interior de la República francesa el año de 1898, caracterizaba al socialismo diciendo en un discurso memorable: «Es una doctrina que, si no fuera la más falaz de las utopías sólo conduciría, con pretexto de transformar el mundo, á nivelar todas las voluntades sometiendo á la misma servidumbre, encadenándolas á una oligarquía de funcionarios irresponsables.»

El socialismo, en efecto, no tiende sino á triturar todas las voluntades, todas las energías, todas las libertades en el mecanismo formidable é irresistible del Estado.

Después de un siglo de buscar en la libertad política remedio contra la omnipotencia del Estado, el socialismo rescucita en provecho de algunos ambiciosos al omnimodo poder del déspota.

Que el déspota sea un hombre ó un Consejo de ministros, poco importa.

¡Y ande la *buena nueva*! ¡Viva la libertad! ¡Abajo las leyes opresoras de excepción!

¡Libertad! ¡Libertad! ¡Cuántas mentiras y concupiscencias se escudan en tu nombre!

Comentarios á lo de Marruecos

Un nuevo incidente ha surgido estos últimos días en Casablanca, que ha hecho mucho ruido; me refiero al robo de las banderas francesas de la Kazbah.

Al principio de los sucesos, es decir, el mes de agosto último, un tío de Abd-

el-Aziz, Muley Mamins, que mandaba una mehalla en la Chaonia, fué enviado á Casablanca como representante del Sultán. Se instaló en la Kaabah, que había sido ocupada por las tropas francesas y en la cual la bandera tricolor había sido enarbolada. Pues esta bandera ha sido quitada por iniciativa de Muley Lamins, después de recibirse las noticias de Casablanca y esto mismo fué lo que ocasionó los sensacionales rumores. No es sorprendente que en una ciudad como Casablanca, donde las rivalidades internacionales son muy frecuentes y en donde las pequeñas colisiones entre tropas francesas y españolas responden á un estado real de nerviosidad, se haya creído ver detrás de la conducta del tío de Sultán las intrigas de Alemania ó España.

Yo he querido saber lo que pensaban los oficiales más significados de ejército y he aquí las explicaciones que he recogido:

La comisión internacional encargada de apreciar las indemnizaciones á causa de los sucesos de Casablanca, comenzó con actividad sus trabajos. Muley Lamins será el delegado del Gobierno cherifiano y dará hospitalidad en la Kaabah á la comisión. ¿Un arcópagio internacional podrá reunirse en tierra marroquí al amparo de los colores franceses, sin dar una sanción táctica de la ocupación extranjera? Muley Mamins tiene sus escrúpulos. El Gobierno francés lo ha disipado ¿No acaba de comunicar á las potencias su intención de retirar las tropas del general D'Amale de Casablanca, ya que es posible hacerlo sin comprometer el mantenimiento del orden? El último incidente de Casablanca está unido á la política que en la entrevista del señor Jules Cambon y del señor Schoen ha marcado el giro decisivo.

Ya que las relaciones de las tropas francesas y españolas en Casablanca son excelentes y que ningún nuevo acontecimiento ni incidente ha violado las medidas de disciplina tomadas, un cambio de decoraciones entre los oficiales de las dos nacionalidades ha tenido lugar con motivo de la cooperación de Francia y de España en Casablanca.

La situación de Muley Hafid en Marruecos es, sensiblemente, la misma que en la semana última. Sin embargo, las confiscaciones que por su orden hacen sus lugartenientes suscitan continuamente vivos, desagradados.

De otra parte, sus enviado en Francia no desesperan de entrar en relaciones con el Gobierno. Ellos han enviado al señor Pichón, ministro de Negocios extranjeros una nueva carta para significarle el advenimiento al trono de Marruecos de Muley Hafid y de su próxima entrada triunfal en Fez. Prometen, en nombre de su amo, vivir en buenas relaciones con la nación francesa y con todas las naciones de Europa.

Los delegados, en fin, terminan pidiendo una audiencia para que, en vir-

tud de una *entente légal*, se puedan hacer respetar todos los tratados existentes entre las potencias europeas y Marruecos, *entente* que pondrá término al actual estado turbulento, perjudicial á todos.

La respuesta del Gobierno francés á esta carta no será hecha, pues fiel á la actitud adoptada, no puede reconocer, á la vez, dos soberanos del mismo imperio. Hasta nueva orden, un solo Emperador de Marruecos existe, Abd el Aziz, reconocido por las potencias europeas signatarias del Acta de Algeciras.

PAUL DE SAINT MARCEL

París Julio 11 de 1908.

EL BIEN PÚBLICO en Palma

—¡«O»!—

De nuestro redactor)

16 de Junio 1908.

El Patronato de la Juventud Obrera

Esta institución ha publicado una circular dirigida al pueblo palmesano interesándole para que contribuya con su óbolo semanal modestísimo, 10 céntimos, á realizar la obra proyectada de protección y ayuda al joven obrero, apartándole del vicio, de la ignorancia y de la miseria.

Los proyectos del Patronato obrero coinciden en un todo con mis deseos y sentimientos. Mucho se ha hablado para redimir al trabajador, pero pocos son los redentores que emprenden con entusiasmo obras y empresas encaminadas á ello.

¡Deseo en el alma que los proyectos del Patronato de la Juventud Obrera tengan feliz éxito.

Fiestas callejeras

El domingo se inauguró en Palma la serie de fiestas callejeras que durante el verano se acostumbran celebrar en esta capital y suburbios.

Tuvo lugar en el barrio de la Alfareña dedicada á la Santísima Trinidad.

Suicidio

En Sóller se suicidó colgándose de una cuerda atada á un acebuche el vecino de aquella ciudad Bartolomé Enseñat Mayol, de 70 años de edad.

Crimen descubierto

En 1897 en Ibiza fué asesinado el vecino de Santa Eulalia, Vicente Juan Ribas, de 60 años de edad.

Aquel crimen, quedó en la impunidad.

Ahora la guardia civil recibió vagas confidencias que motivaron hiciera diligencias que han dado por resultado la detención de un sujeto llamado Juan Noguera Noguera, el cual, se cree, es autor de dicho del to.

18 de Junio 1908.

Victory en Palma

D. Juan Victory, significado político de esa población, ha sido invitado por el Sr. Gobernador á comer con él, y con tal motivo han hablado de diversos asuntos relacionados con la vida local

mahonesa.

Congreso de la Historia de Aragón

A propuesta del concejal D. Luis Martí el Ayuntamiento de Palma en sesión de ayer acordó adherirse como congresista al Congreso de la Historia de la Corona de Aragón que en breve se celebrará en Barcelona.

Recompensas

El fabricante de curtidos D. Juan Castell y el de calzado Salas y C.^a han obtenido en la Exposición Internacional de Amberes (Bélgica) altas recompensas para sus productos.

El "Charles Roux,"

Al publicarse estas líneas seguramente habrá sido presenciado por el público mahonés este hermoso buque que desde Palma ha marchado á Mahón.

Es el primer buque con turbinas que atraviesa el Mediterráneo. Desarrolla en su andar una gran velocidad.

Viajan en él distinguido turistas.

Visitaron de Palma lo mas notable y á las cinco de la tarde del miércoles tomaron un thé en el «Grand Hotel».

El "Nueva España,"

El próximo viernes saldrá de Palma para Cartagena el cañonero «Nueva España» donde sufrirá importante reparación.

PEDRO J. PALMER.

ESPIGUEO

Madrid 15.

En la sesión del Senado de esta tarde se ha dado cuenta del fallecimiento del Sr. marqués de la Vega de Armijo.

El presidente Sr. Azcárraga y los señores Montero Ríos, López Domínguez, Rodríguez San Pedro y otros pronunciaron frases de sentimiento por dicho fallecimiento y por unanimidad se acordó constara en acta el duelo que experimenta la cámara.

Terminó la interpelación del señor Palomo.

Este señor, antes de procederse á la discusión de la reforma de la Ley hipotecaria, pidió que se contara el número de senadores y se levantó la sesión.

—Ante la Comisión del Senado que debe dictaminar sobre el proyecto contra el duelo, el Sr. Comenge informó combatiendo el proyecto.

—Londres.—Se celebró un Congreso religioso. Asistieron 10.090 representantes de distintas entidades y además 250 obispos y arzobispos de la iglesia anglicana mundial.

—Es probable que mañana D. Alfonso vaya á Carabanchel, donde almorzará con la oficialidad del Regimiento á que pertenece el heredero del Trono.

Por la tarde regresará á la Granja.

—Barcelona.—Juan Rull ha declarado que un periodista abogado le engañó, diciéndole que contaba con jurados que le absolverían, y que fué causa no hablara claro. Rull se compromete á esclarecerlo todo, si se abriera un nuevo proceso terrorista.

—Plasencia.—Han continuado las sesiones de Congreso de las Hordas.

El Sr. Moret elogió la obra emprendida.

El obispo ofreció su apoyo á los proyectos de regeneración social.

El Director general de Agricultura, Sr. vizconde de Eza, en nombre del Gobierno, ofreció el apoyo del Estado.

Sus palabras fueron acogidas con aplausos.

Madrid 16.

En breve se firmarán los decretos relevando de cumplir el tiempo reglamentario á los jefes de los departamentos marítimos de Cartagena y Ferrol.

—Cuando abonance el tiempo zarparé con rumbo á Larache el crucero español «Carlos V».

—Mañana informarán, oponiéndose al proyecto de ley contra el duelo, don José Morote y el señor Borés y el viernes lo harán los señores Castrovido, Bueno, Borona y Pareja.

—El jueves marcharán á Lourizán el señor Montero Ríos y su familia.

—La comisión del Senado que entiende en el proyecto de ley sobre el contrato del trabajo, ha acordado abrir una información para los señores senadores y otra pública.

—La mesa del Senado ha sometido á la sanción régia 25 leyes.

—El Consejo federal ha dirigido una circular á los organismos del partido en provincias recomendando la formación del censo del partido con arreglo al reglamento que aprobó la Asamblea y que el día 22 del corriente se celebre la fiesta llamada del Programa.

Madrid 17.

A las doce menos diez minutos llegó el Sr. La Cierva á su casa y se acostó muy mejorado.

La Reina Dona Cristina, enterada de la indisposición del Sr. La Cierva, envió á preguntar por el estado del enfermo.

Durante las primeras horas de la noche fueron muchas las personas que acudieron á interesarse por la salud del ministro de la Gobernación.

Créese que el Sr. La Cierva no tardará muchos días en quedar completamente restablecido.

—El presidente del Congreso ha llegado á Ginebra. El estado del Sr. Dato es muy satisfactorio.

—A fines de Agosto próximo se abrirá el pliego del concurso para la construcción de la escuadra.

—El Sr. Cruppi, ministro de Comercio francés, llegará hoy á Madrid. Saldrá por la noche en el expreso con dirección á París.

Hoy se dará en su honor un almuerzo en el ministerio de Estado. En el acto tendrán puesto, además del agasajado y personas que le acompañan en su viaje, el presidente del Consejo, el ministro de Estado, el de Fomento, el de Instrucción pública y probablemente el de Gracia y Justicia.

Asimismo están invitados el Sr. Revoil y el alto personal de la embajada, los directores generales de Agricultura y Obras públicas, el primer introductor de embajadores conde de Pié de Concha, los jefes de sección del ministerio de Estado, el subsecretario del referido departamento y el jefe del gabinete diplomático Sr. Bati.

Cartera de Mahón

A las cinco de la mañana de hoy ha fondeado en nuestro puerto el vapor-correo «Isla de Menorca», procedente de Palma, habiendo salido esta tarde, á la hora de itinerario, para Barcelona el vapor-correo «Menorquina».

A bordo del «Isla de Menorca» ha llegado á esta ciudad, después de una corta estancia en Palma, nuestro distinguido amigo D. Juan Victory.

En dicho buque ha llegado también

un Sr. Capitán de la Guardia Civil, que viene á pasar la revista reglamentaria.

La gran festividad del Señor, dejándose sacramentado entre nosotros hasta el fin de los tiempos, se celebró ayer en la parroquia matriz de Santa María con el esplendor y magnificencia que sabe prestar la Rda. Comunidad á estas demostraciones de fé y amor que todavía reinan en el corazón de los verdaderos fieles.

La iglesia engalanada con exquisito gusto y abundancia de aromáticas flores con las cuales se había compuesto la gráfica expresión para todos legible: «Adoremus Dominum»; espléndida iluminación aumentada con los cuatro nuevos candelabros de quince bujías cada uno, daba un brillante realce á la iglesia; añadiendo ahora los seis reclinatorios ocupados por señores sacerdotes, señoras y caballeros, inducía todo á humillarse y adorar al Señor con el mas profundo respeto y amor.

El Muy Ilustre Sr. Castañy, Chantre de la Santa Iglesia Catedral celebró á las ocho la misa de comunión con motetes al órgano, á la que se acercaron las Señoras Obreras de la parroquia y congregantes del pálio: á las nueve y media se expuso S. D. M. cantándose Tercia y la misa mayor con gran solemnidad, fué celebrante el vicario Sr. Panedas, asistido de los Sres. Alzina y Pons Ginard: después del evangelio ocupó la sagrada catedra el M. A. Sr. Tutzó pronunciando un hermoso discurso sobre el tema de que la Sagrada Eucaristía es la vida del alma; concluyó la misa mayor mas de las doce estando la iglesia enteramente llena de fieles. A las cuatro se cantaron Vísperas, con la misma magnitud de la misma.

A las seis de la tarde de ayer, salió de la parroquia de Santa María la tradicional y solemne procesión del «Santísimo Corpus Christi».

Desde las primeras horas de la tarde las ventanas y balcones de las calles del tránsito, estaban engalanadas con vistosas colgaduras, presentando un brillante y magnífico aspecto.

El curso que debía seguir la procesión estaba cubierto por un numeroso público, que aguardaba el paso de la religiosa comitiva.

La procesión tuvo extraordinario lucimiento, viéndose mas concurrida que en años anteriores. Asistieron á ella muchos colegiales con sus respectivos profesores, una muy nutrida representación de adoradores nocturnos con sus dos banderas, que pasando del número de doscientos, contribuyó poderosamente á la mayor brillantez del acto, una lucida comisión de los cuerpos del Ejército, muchos distinguidos miembros de la piadosa Congregación del Pálio, el clero parroquial y castrense de esta población y algunos particulares.

Presidían la ceremonia el Sr. Delegado del Gobierno de S. M. D. Emilio Linares, el Excmo. Sr. General 2.º Jefe de este Gobierno Militar D. Ricardo Teruel y el Sr. Alcalde de este Ayuntamiento D. José M.º Mercadal.

Era pendonista el rico propietario don José M.º de Sintas, sosteniendo los cordones el capitán del Regimiento de Infantería de Mahón número 63, D. Miguel Moreno y el propietario y acreditado comerciante de esta plaza D. Nicolás Tudurí.

Abrían la marcha fuerzas de Caballería.

Tomó parte en la procesión la banda

municipal, cerrando la marcha la banda de música del Regimiento de Infantería de Mahón número 63, á cuyas filas pertenece también la compañía que daba escolta á nuestro Señor Sacramentado.

Cubrían la carrera fuerzas de Ingenieros, Infantería, Artillería y Caballería.

Dichas fuerzas eran mandadas por el coronel del Regimiento de Infantería de Mahón n.º 63 Sr. D. Rafael Jaume.

En la última sesión de la Comisión Provincial se dió cuenta de un recurso de alzada promovido por este arrendatario del servicio de coches fúnebres, contra un acuerdo del Ayuntamiento en que se le prevenía se abstuviera de asistir á la Conducción de los cadáveres que no hayan de ser enterrados en los cementerios de Mahón y S. Clemente.

Después de una breve discusión en que mediaron los diputados provinciales Sres. Aguiló, Pou y Roselló, dictaminó la Comisión informar al Sr. Gobernador, que procede confirmar el acuerdo del Ayuntamiento en lo referente al coche de 1.ª clase y revocarlo en lo tocante á los demás coches.

En la sesión del Congreso celebrada el martes 16 del corriente, prosiguió el prestigioso diputado por Mallorca, nuestro amigo D. Alejandro Rosselló, la interpelación sobre asuntos de enseñanza, que quedó suspendida en la sesión del sábado anterior, día 13.

Habló el Sr. Rosselló en representación del partido liberal, pues le había delegado al efecto el Sr. Moret, jefe del partido.

Su hermoso discurso fué oído con gran atención por la Cámara, que escuchó con gusto la autorizada palabra del orador, al que se le reconoce verdadera competencia en materias de instrucción.

Con mas tiempo y espacio daremos un extracto del brillante discurso del Sr. Rosselló, bastando para significar su elocuencia, el que al terminar se oyeron de diferentes sitios de la Cámara prolongados aplausos, comentándose muy favorablemente los conceptos y manifestaciones del orador.

El mismo Sr. Maura se dirigió al escaño que ocupaba el Sr. Rosselló felicitándole efusivamente y manifestándole la complacencia con que le había oído.

El miércoles por la noche celebró la Adoración Nocturna de esta ciudad la vigilia general del «Corpus Christi» en la iglesia parroquial de San Francisco.

El altar mayor de esta iglesia estaba artísticamente adornado con flores siendo una verdadero obra de buen gusto; toda la nave mostrábase igualmente engalanada y con profusión de luces, como en los días de gran fiesta.

La vigilia revistió extraordinaria solemnidad y todos los actos que se llevaron á cabo tuvieron un inusitado esplendor.

El Orfeón Eucarístico de la Adoración cantó el Trisagio, los Laudes y la Misa con muy notable ajuste de conjunto, como no lo hicieran mejor verdaderos maestros.

El ilustre Sr. D. Salvador Castany, Dignidad de Chantre de la Santa Iglesia Catedral de Menorca, ocupó la Cátedra Sagrada, dirigiendo á los adoradores un brillantísimo discurso, en el que con gran elocuencia y galanura de estilo, preconizó las glorias de la Oración, diciendo que los allí congregados y recogidos para dedicar las horas de la

noche á la oración, eran legítimos discípulos de Jesucristo, que también oró por la noche en el huerto de «Getsemani» en vísperas de su redentora Pasión.

La concurrencia de Adoradores fué numerosa y como la vigilia se celebraba á puertas abiertas, también asistió gran número de fieles, siendo la Comunión general, administrada á las tres y media de la mañana, una hermosísima y grandiosa manifestación de fé eucarística.

El pailebot de la matrícula de Ciudadela, fondeado en el puerto de Fornells, queda despachado para Cette con carga de langosta viva.

Habiendo de tener lugar el día 1.º del mes de Septiembre próximo la convocatoria para cubrir 60 plazas de la escuela de Aprendices marinos, se participa á quién le interese que en esta Comandancia de Marina se le facilitarán cuantos datos le sean necesarios.

Debiendo proceder el escuadrón de Cazadores de Menorca á la venta en pública subasta de cuatro caballos de desecho, cuyo acto tendrá lugar el día 30 del actual á las diez de su mañana en el cuartel que ocupa dicha fuerza en el «Cos Nou», lo hacemos público para conocimiento de las personas interesadas en esa subasta.

D.ª Margarita Juliá, acreditada modista de sombreros establecida en la calle de la Arravaleta núm. 4, nos participa que desde hace unos días tiene en su poder un portamonedas, conteniendo cierta cantidad de dinero, y olvidado sin duda por alguna persona en el taller de la referida modista.

La persona á quien pertenezca el objeto olvidado puede pasar por dicha casa, donde facilitando las correspondientes señas, se le hará la devolución.

Continúa abierta la cobranza de cédulas personales finalizando el plazo en el próximo mes.

Ha sido nombrado maquinista de la Compañía de Vapores «La Marítima» nuestro paisano D. Juan Femenías Sintes.

El próximo domingo, de 4 á 5 de la tarde, la intrépida domadora Miss Marguerite verificará interesantes trabajos con sus cinco magníficos leones, en la Cuesta Vieja núm. 6.

Con extraordinarios llenos celebró anoche sus secciones el Teatro Principal, siendo muy alabadas las películas que se exhibieron.

La pareja de baile *Las Tudelinas* fueron muy aplaudidas.

Para esta noche se anuncia una función á las 9 y media en la que se extenderán dos proyecciones tituladas «Sueños de una fregona» y «2.000 leguas sin una peseta».

La parejita de baile y canto las *Nuevas Luz Belmas* han embarcado esta tarde para Barcelona.

Para el próximo martes, día 23 del actual, á las 12 de la mañana está convocada la Junta Municipal, á fin de someter á su aprobación las cuentas del pasado año.

En la subasta celebrada esta mañana en las Casas Consistoriales de esta ciudad para la adjudicación de las obras de la escalera de la casa que ocupa la

2.ª escuela de niñas, se han presentado las siguientes proposiciones:

D. Miguel Pons Pons 1.600'05 ptas.

D. Franciseo Gener Ballester 2099'00 ídem.

D. Rafael Quintana Carreras 1.950'00 ídem.

Ha sido adjudicada provisionalmente al primero de los postores.

Como el tipo de subasta era de pesetas 2.312'50 y de la proposición es el de ptas. 1.600'05, resulta un beneficio para el Municipio de ptas 712'45.

Carga embarcada en el vapor «Menorquín» para Barcelona:

1 bañera; 1 bulto conchas; 12 bultos herramientas; 1 caja lampistería; 45 cajas queso; 6 cajas calzado; 2 bultos pieles; 25 bultos maquinaria; 36 bultos muebles; 3 bultos tegidos; 4 cajas quinca; 2 cajas flores artificiales; 5 bultos huevos; 17 jaulas aves; 6 cajas pescado; 1 paquete monederos.

A las dos y cuarto de ayer fondeó en nuestro puerto, en aguas de Calafiguera, el paquebot francés «Charles Roux», que conduce 178 turistas, entre los que figura un buen número de señoras.

Dichos turistas saltaron á tierra, visitando nuestra ciudad, de cuya urbanización y cultura mostrábase muy complacidos.

Visitaron también el Ayuntamiento y algunos casinos y sociedades. Acudieron á la parroquia de Santa María, á escuchar su notable órgano tocado por el Rdo. Sr. Andreu.

Desde los balcones de las Casas Consistoriales, Instituto y varias casas particulares, presenciaron el paso de la procesión, de cuya brillantez y solemnidad hicieron calurosos elogios.

Sacaron numerosas fotografías de ella y de distintos puntos de la población, y adquirieron gran número de postales de Menorca.

A las 7 de la misma tarde zarpó de este puerto el «Charles Roux» con rumbo á Marsella.

La visita de estos turistas, que recorrían en grupos, nuestras calles, contribuyó á prestar mayor animación y movimiento á la tarde de ayer, siendo en ella una nota altamente pintoresca.

Entre los excursionistas figuraban el Alcalde de León y señora, el embajador de Francia en Rusia, el general de división del Ejército francés Mr. Caurson, y el director del periódico «Le Tont-Lyon».

El próximo lunes á las 6 de la tarde tendrá lugar en la Ermita de San Juan la ceremonia de colocar una lápida conmemorativa de la celebración de la primera expedición, desde tiempo inmemorial, del Santísimo Sacramento en aquella Ermita.

Pasajeros llegados esta mañana de Palma en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

D. Bernardo Roure; un Sr. Capitán; Henri Bouscarat; Bartolomé Piris; Ramón Balmaña; Joaquín Cortina; Andrés Rey; un guardia; dos cabos de Marina, sus esposas y una hija; Ramón Prieto; Luís García; Mariano Pagés; un cabo; María Carbó y 2 hijas; Rafael Hilario; José Lousernau, y Miguel Mager. —Total, 23.

Pasajeros salidos esta tarde para Barcelona á bordo del vapor-correo «Menorquín»:

D. Floro Font; Luís Garsón; H. Bus-

carat; Un Teniente Coronel; Josefa Pont; Ana Noguera; Mercedes Planaplata; Cecilia Turrera; María Bustamante; Alfredo Martínez, Joaquín Fosada; José Rejas y 3 más, Angel Farré; Gaspar Melsión; Bernardo Pons; José Saurián; Antonio Hernández; 2 Corrigendos; Joaquín Echevarría, Salvadora Camins; Margarita Vadell; Margarita Carreras; María Auiz; 4 artistas; Miguel Gomila é hija; Arturo Ballester; Antonio Maríné; Francisco Gomila. —Total 36.

ESTADÍSTICA

MOVIMIENTO DEL PUERTO

COMANDANCIA DE MARINA

Entrado el 19.—De Palma, vapor-correo «Isla de Menorca».

Despachado el 19.—Para Barcelona, vapor correo «Menorquín» y para Cette, desde el puerto de Fornells, pailebot «Paquete Ciudadela».

SEMÁFORO OFICIAL

Vigia de Bajolí 19.—8 m.

Barómetro 780'6; viento SO. flojo; mar picada; cielo acelajado.

MATADEROS

Ganado sacrificado en el de S. Luís: Día 7 Junio.—2 carneros de Binideli (S. Luís).

Día 8.—1 carnero de Turret (San Luís).

Día 9.—1 carnero de Trebeluger (Villa Carlos).

Día 10.—1 ternero y 4 carneros de Biniencolla (S. Luís), y 1 carnero de Turret (id.).

Día 11.—1 carnero de Pedro Carreras (S. Luís).

Día 12.—1 ternero y 3 carneros de Biniencolla (S. Luís); 1 ternero de Binicalaf Vey (Mahón), y 1 carnero de Trebeluger (Villa Carlos).

Día 13.—1 carnero de Bartolomé Cardona (S. Luís).

Día 14.—1 carnero de Francisco Mercadal (S. Luís).

CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Gervasio, Protasio y Bonifacio.

Santo de mañana.—Stos. Silverio, Inocencio y Florentina

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra de las Angustias en el Carmen.

Oración de las Cuarenta Horas en la iglesia del Sagrado Corazón, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 7 y media á 8 y media.

Nuestros telegramas

Incendio de un automóvil.—Pánico inmenso

Palma 19.—9'55.

Comunican de Madrid que con motivo de habersé incendiado en la Puerta del Sol el coche-automóvil del Sr. Alcalde de aquel Ayuntamiento, Marqués de Peñalver, en el momento en que pasaba por aquel mismo sitio la procesión del Corpus, se produjo entre la muchedumbre que acupaba aquella plaza y la vecina calle Mayor un indescriptible pánico.

El público húa aterrorizado, en la mas completa confusión, creyéndose que se trataba de la explosión de una bomba.

La serenidad de los soldados, que cubrían en aquel punto la carrera, evitó que hubiese numerosas desgracias, consiguiendo restablecer la calma

Abdelazis emigra.—Marcha de monsieur Cruppi

Palma 19.—10'00

N ticias de Marruecos aseguran que Abdelazis piensa abandonar el Imperio, refugiándose en Inglaterra.

Telegrafian de Madrid que el Ministro de Comercio del Gabinete francés Mr. Cruppi, después de haber visitado en la Granja á S. M. el Rey, ha salido para París.

Redención de excedentes de cupo

Palma 19.—13'40

Se ha publicado una Real orden por la que se concede un plazo de veinte días, para que puedan redimirse á metálico los mozos declarados excedentes de cupo, que fueron llamados para cubrir baja.

Proclamación en Tetuán.—Temporales

Palma 19.—14'20.

Telegrafian de Tetuán que ha sido proclamado Sultán de Marruecos Muley-Hafid.

Los periódicos conceden mucha trascendencia á la proclamación de Muley-Hafid en Tetuán.

Reinan en toda la península fuertes temporales.

Imposición arbitraria

Palma 19.—14'30

En el pueblo de Calviá de esta Isla, un Cabo de carabineros impidió, que al paso de la Custodia, en la procesión de ayer tarde, se rindiese la bandera nacional, según costumbre, amenazando con revolver en mano al Alcalde y al Alguacil. El público indignadísimo protestó de esa imposición que hiera los sentimientos religiosos de aquella población.

PALMER.

TEATRO PRINCIPAL

Para esta noche una sola sección á las 9 y media.

Bonita colección de películas de gran éxito, entre ellas 2 estrenos: Sueños de una fregona (estreno), Dos mil leguas sin una peseta (estreno), Maniobras de bomberos en Madrid (gran éxito) y Dos ladrones que no tienen suerte (muy cómica).

Variación constante todos los días, poniendo hoy en escena *Las Tudelinas* los duos «Serenata andaluza» y «Conquista del Regaterín» y el bonito y elegante baile «La flor de la maravilla».

Precios los publicados.

Compañía Automóviles de Ciudadela

Esta Empresa, deseosa siempre de dar cuantas facilidades estén á su alcance á sus numerosos favorecedores, ha acordado implantar el siguiente itinerario en los días 23 y 24 del actual con motivo de las tradicionales fiestas de San Juan que se celebran en Ciudadela:

Salidas de Mahón

Martes día 23 á las 7 de su mañana y á las 3 de su tarde.

Miércoles 24 á las 7 de id. y á las 3 de idem.

Jueves 25 á las 7 de id. y á las 3 de id.

Salidas de Ciudadela

Martes día 23 á las 7 de su mañana y á las 8 de su tarde.

Miércoles día 24 á las 10 de la noche.

Jueves día 25 á las 7 de la mañana.

LA EMPRESA.

SALES JULIA

Tots el que tinguin el ventrell delic

De venda al preu d'una pesseta la caixa metàlica, luxosament litografiada contenint 12 peper pera preparar 12 litres d'aygua.—Demàninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel: Reynald Herreros, Rambla Flors: J. Julia, Bonavista, 9 Gracia, y principals.

A MAHÓ, LOS SEÑORS VALLSY PONS; Y Á CIUDEDELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU.

RECOMENDAMOS el Agua de Mediana en los embarazos gástricos, dispepsias, diarreas biliosas, disenteria crónica y atonías intestinales. Véase el anuncio en la 4.ª plana.

Los Señores Médicos y el público deben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad exijanse las aguas de VICHY-ETAT de los manantiales VICHY-HOPITAL, estómago; VICHY-CELESTINS, riñones; VICHY-GRANDE GRILLE, hígado. Son insustituibles y producen maravillosos resultados.

27-100

**DISPEPSIA,
GASTRALGIA,
VOMITOS,
NEURASTENIA
GASTRICA,
DIARREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago e intestinos, se curan, aunque tengan 80 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL
DE SAIZ DE CARLOS**

Marca "STOMALIX",
Barranc, 24, Farmacia

PURGANTE DIURÉTICA
Depurativa Laxante

De venta en FARMACIAS Y DROGUERIAS

Aguas San Hilario

RIÑONES, HIGADO, ESTÓMAGO :: ::

Informes: HOTEL MARTIN.-- Restaurant Martín, Barcelona.

2-15

AVISO

En el establecimiento de vinos de D. José Huguet calle de Prieto y Caules n.º 6, encontrarán todas las personas de delicado gusto, los mejores y mas puros vinos del país á precios reducidos.

En el mismo establecimiento además del vino tinto de mesa, encontrarán embotellado el Jerez, Málaga Rancio, etc. etc.

No equivocarse: Prieto y Caules n.º 6.

3-5

La máquina de escribir "ADLER"

Es la que mas triunfos ha alcanzado.

El que la quiera á PRUEBA GRATUITA que pase aviso á

D. Domingo Estrada, Puente del Castillo n.º 9.—MAHÓN.

13-30

PÉRDIDA

Desde la calle de S. Roque á la parroquia de Sta. Maria, se perdieron unos lentes con cadena é imperdible todo de oro.

Se gratificará á la persona que lo entregue en esta imprenta ó en la calle de S. Roque n.º 20.

1-3

SUBASTA

El día 20 de Julio próximo á las 16 se subastarán en la Ciudad de Mahón y en las cocheras situadas en la carretera nueva **Tres Automóviles** á vapor en muy buen estado bajo las siguientes condiciones:

Primer lote. Automóvil salón de 20 asientos con caldera vertical, motor sistema Dion Boutón de 25 caballos de fuerza, consumo tres kilogramos de carbón cock por kilómetro, marcha de 25 á 30 kilómetros por hora y con todos los accesorios propios de dicho Automóvil.

Tipo de Subasta 6.000 Pesetas

2.º lote. Automóvil Berlina de 18 asientos con dos departamentos 8 asientos de berlina y diez y diez de salón, caldera vertical, motor sistema Dion Boutón de 25 caballos fuerza, consumo tres kilogramos carbón cock por bilómetro marcha de 25 á 30 kilómetros por hora y con todos los accesorios propios de dicho Automóvil.

Tipo de Subesta 6.5000 Pesetas

Tercer lote. Automóvil grande de 24 asientos, caldera vertical, motor sistema Dion Boutón de 30 caballos de fuerza, consumo 3 y medio kilogramos de carbón cock por kilómetro y marcha de 25 á 30 kilómetros por hora y con todos los accesorios propios de dicho Automóvil.

Tipo de subasta 7.500 Pesetas

Dichos tres coches suben pendientes del 8 al 10 por 100.

La subasta se hará por pujas á la llana no admittiéndose posturas que no cubran los precios señalados.

Para tomar parte en la subasta tendrán los licitadores que depositar 500 pesetas por cada lote en que quieran tomar parte como garantía de su oferta y adjudicado que sea esto deberá el comprador satisfacer cuando menos, la mitad del valor en que le haya sido adjudicado, dentro las 24 horas siguientes á la subasta, no pudiendo retirar lote alguno sin haberlo previamente pagado.

Se concederá un plazo máximo de 30 días para retirar los Automóviles de las cocheras, transcurrido el cual se entenderá que el comprador renuncia á sus derechos, quedando el importe satisfecho á favor de esta empresa.

Mahón 20 Mayo 1908.—Por la empresa Automóviles de Menorca, sus socios liquidadores.

PARA ALQUILAR

Lo están los bajos de la casa Plaza de la Pescadería, n.º 34 á propósito para tienda ú otra industria. Hay cisterna y lo necesario y puerta á la calle del Arco (accesorio).

Informes: calle del Castillo, n.º 110.

2-6

HIELO

Depósitos: En Ciudadela, Alfonso III, n.º 48.

En Mahón, Prieto y Caules n.º 50.

Pedir la mas higiénica de las bebidas refrescantes

SINALCO

6-8

CARNICERÍA MODELO

DE

Bartolomé Sintes y Comp.ª

Servicio esmerado y higiénico.

Permanente todo el día y parte de la noche.

Precios los de plaza y costumbre.

Plaza del Carmen n.º 9 contigua al Mercado del Claustro

6-15

Establecimiento de Viticultura Moderna

Francisco Casellas, Balsas de San Pedro, I, Barcelona

CALDO BORDELÉS CASELLAS (Sulfato de cobre preparado).

En polvo de disolución, instantánea en el agua. Garantizado contra el Mildiu y Black-Bott de la viña. Millares de clientes atestiguan que con el uso del Caldo Bordelés Casellas se nota en las viñas mayor lozanía y mejor madurez de fruto y se obtiene doble cosecha de uva, sana y limpia.

«Azufre soluble Campagne». Eficaz contra el oidium de la viña. Con el Azufre soluble Campagne y el Caldo Bordelés Casellas se azufra y sulfata en una sola y única operación y se obtiene completa seguridad de salvar la cosecha. Una de sus más grandes condiciones es la de poderse repartir en los días de más viento sin molestar en lo más mínimo los ojos del operario.

«Pulverizadores sistema Muratori». No se ha de bombar pulverizando. Funcionan por medio del aire comprimido. 50 por 100 de economía, de tiempo y de reconocerle la supremacía indiscutible sobre todos los demás sistemas conocidos. Son los únicos en el mundo que por su alta presión pueden pulverizar parrales almendros, olivos, naranjos, etc., obteniendo buen resultado contra el Mildiu y el Coco.

Para encargos, folletos, catálogos ilustrados y prospectos gratis dirigirse á D. Luis Gimier y Darder. Infanta, 10. Mahón.

14-15